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会2007年度特别团体会员资产评估执业质量自律检查工作总

结会于2007年9月3日在北京圆满结束。被检查机构负责人、

检查工作人员以及中评协有关人员共60余人参加了会议。中

评协副会长、秘书长刘萍同志到会并发表重要讲话，中评协

副秘书长杨松堂同志主持会议，部分被检查机构负责人谈了

本次接受自律检查的感想和体会。 会议对2007年度特别团体

会员资产评估执业质量自律检查工作进行了全面和系统总结

，分析了本次检查的特点，总结了检查中发现的问题及好的

做法，指出了问题产生的原因，明确了后续的处理原则，提

出了整改的措施和要求。 本次检查是资产评估行业第一次自

律性的检查，是在较为完善的自律监管体系基础上，在积累

了比较丰富的检查经验基础上，经过了充分准备和深入研究

后开展的检查，是中评协发挥行业协会优势，加强自律管理

工作采取的重要措施。这次检查注重沟通，以帮助和教育为

根本目的，检查人员注重寓服务于检查，不但使得机构提高

了自己执业质量和执业水平，本次检查的工作人员也得到了

锻炼。 刘萍秘书长强调指出，本次检查取得了良好效果，

与2004年的全面检查相比，有明显特点。一是在方法上更加

注意沟通，注重引导机构规范执业，提高执业水平，使被查

机构做到心服口服。二是对结果的处理是有了充分依据

。2004年的检查时，自律处罚缺乏依据，难以进行处理。本

次自律检查有了充分的自律惩戒依据，有利于对评估机构起



到警示作用。三是本次检查发现的执业质量问题越来越趋于

复杂。对比2004年检查时发现的问题，本次检查的问题更为

复杂更为隐蔽，宏观制度上的缺陷少了，那些低级的、显而

易见的错误少了，具体的技术问题、复杂的问题多了，这种

新情况的出现，在一定程度上说明资产评估行业的执业水平

有了一定提高。 本次检查，选取22家特别团体会员及其11家

分所作为检查对象，共抽查2004-2006年正式出具的122份评估

报告，其中抽查价值评估报告82份，占抽查报告总数的67％

以上，抽查无形资产评估报告15份，占抽查报告总数的12％

以上，检查覆盖面大。并根据现有的准则、规范和本次检查

的内容设计了企业价值评估业务、无形资产评估业务和单项

资产或资产组合评估业务三种类型检查底稿，着重考察评估

工作底搞、评估报告的完整性和规范性。检查底稿项目划分

全面细致，其中，企业价值评估业务涉及93小项，单项资产

或资产组合涉及37小项，无形资产评估业务涉及61小项。并

在检查结果的评判方式上，采用定量和定性相结合的办法，

通过对每个报告的打分与分析问题产生原因，以及统计分析

，使不同的评估机构和执业人员的执业情况具有可比性，并

对问题程度能有明确的认识，有助于有针对性地解决问题。 

通过定性与定量检查的结果的统计分析发现： 从总体上看，

新发布的准则逐步得到贯彻实施，但对准则中一些创新的规

定执行还存在一定难度,多数机构树立了风险意识，建立了执

业质量内部控制制度并得到比较有效的实施。在资产评估执

业过程中，多数机构基本能够按照准则规定履行必要的评估

程序，形成基本能够支持评估结论的底稿，评估报告披露的

主要内容基本符合要求，虽然在有些方面还存在不够规范的



问题，但主流是好的,这类报告占了近70%。但是，还有

约30%的报告规范性较差，与准则和规范的要求还存在一定

距离。有些报告存在着评估方法的选用单一，方法适用性分

析和逻辑推理计算过程不充分，重要参数的获取来源和形成

过程不明确,现场调查的记录不完整，工作底稿不完备，评估

报告的质量复核流于形式等问题。 不同机构及机构内部执业

质量差异较大。从定量看：一是不同机构执业质量差异大。

不同机构报告平均得分最高与最低相差30分。二是同一机构

内部差异大。有的是分支机构与总所之间的质量差异，如有

的机构总所与其分所抽查报告平均分相差15分，有的同一机

构抽查报告相差30多分。从定性看，一是内部质量管理造成

的差别。那些比较规范的，如重视现场调查、底稿管理、内

部复核，报告基本要素较为齐全的，得分相对较高；二是评

估师执业能力和职业道德造成的差别。执业比较规范的，总

体上评估师专业素质和执业能力较高，注重学习和钻研评估

业务，专门从事评估业务，执业经验也比较丰富，讲究职业

道德，其所签署的评估报告得分较高；三是承接不同业务造

成的差别。有的认为无形资产评估风险高，不做无形资产，

其机构分值比同类机构高；四是使用不同方法造成的差别。

收益法运用不成熟，运用收益法的容易造成分值相对较低，

但是从来不用收益法不是遵守准则的行为。 针对检查中发现

的问题，刘萍秘书长分别从协会和机构的层面提出了要求。

针对普遍性的、系统性的问题，协会将从制度层面调整或加

强，针对个性的问题，将分清责任，进行处理。一是继续完

善资产评估准则，尽快出台相关准则，加强评估准则的可操

作性；二是进一步加强在机构内部管理方面的研究和规范，



引导机构建立科学的治理机制，完善的质量控制体制；三是

加大惩戒力度，将对有违规嫌疑的评估机构和评估师进行约

谈，进一步了解情况。并本着重师轻所的原则，对应予惩戒

的，按照惩戒办法予以惩戒；四是加强培训力度，针对这次

检查发现的问题，举办专门的强制培训班；五是加大评估信

息建设力度，逐步解决收集资料难，评估依据不足的问题。

而对于评估机构，刘秘书长特别强调，检查不是目的，检查

是为了提高执业水平和执业能力。 刘萍秘书长对被检查资产

评估机构提出了几点要求：第一，评估机构应当借助检查的

机会认真分析自身存在的问题，提出整改意见。希望评估机

构负责人能够抓住这个机会，对检查组发现的问题认真分析

，深挖根源，认真整改，拿出切实可行的整改措施来。第二

，认真配合协会后期问题处理。希望评估机构负责人继续积

极配合协会的后期处理工作，共同提高。第三，加强对准则

、规范的学习。机构要建立有效的机制督促评估师加强学习

，保证知识更新，以适应新时期下对资产评估师执业能力的

要求。第四，加强内部质量控制机制。评估报告的质量，决

定着机构的生存。希望机构负责人们多在这上面下下功夫，
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